

「くじ引き民主主義」を考える

吉田 徹

去る統一地方選挙は、選挙の結果云々よりも、無投票選挙の多さが注目されていた。千葉県や埼玉県などの首都圏でも無投票選があつたから、地方に限つた話ではない。道府県議選では選挙区の三三・四%、総定数の二一・九%が無投票で選出され、これは記録の残る一九五一年以来の高水準という。

地方自治体が果たすべき役割と期待がこれまでにく増す中、その民主主義が空洞化しているというのは、笑うに笑えない状況である。もつとも、人口流出といった構造的な流れや、議員のリクルートメントやインセンティブをどう育むかなどの制度的問題、各党の選挙戦略などが複雑に絡み、簡単な解決策は見出せそうもない。

ただ、旧来の代議制民主主義が空洞化しつつあるのは、どこの先進諸国でも一緒だ。そこで、ヨーロッパの運動家や政治学者らが注目しているのが、「くじ引き民主主義」だ。

なぜ「くじ引き」なのか。古代ギリシャや古代ローマ、あるいはルネサンス期のイタリアまで、近代以前の民主政治では、統治者の選出にくじ引きが普通に用いられていた。古代ギリシャでは、行政官や裁判官を含む公職の約九割がくじで決まつた。政治学者E.

マナンの見立てでは、近代になつて選挙を通じた代議制民主主義が採用されたのは、民主化を嫌つた貴族層が自らの支配を正当化するための方策だつたからだという。つまり、統治者と被統治者の同一性と平等性を前提にする「くじ引き」民主主義は、失われた民主政治のもうひとつの発展経路だつたのである。

夢物語をいつてゐるのではない。二一世紀に入って、既存の民主主義が機能不全を起こしているとされる中で、再発見されたのは、このもうひとつの中政政治だつた。アイルランドでは二〇一二年に憲法改正内容を討議する「憲法会議」が設置されたが、その構成メンバーは二〇〇名の過半数を占めたのは議員ではなく、くじ引きで選ばれた有権者六六人だつた。経済危機で破綻の憂き目にあつたアイスランドでも、市民の発案でもつて、二〇一〇年にくじ引きで選ばれた市民二五人が新憲法を制定する会議に陣取つた。

その他にも、(西)ドイツやアメリカの自治体では一九七〇年代から、やはり抽選で選ばれる「市民陪審員」が政策形成に携わる制度があり、デンマークでは倫理的な問題について討議する「コンセンサス会議」でくじ引きが用いられている。カナダのブリティッシュ・コロンビ

ア州では、抽選された市民が討議して決めた選挙制度を住民投票にかけるといった試みもあつた。また自治体財政の支出の一部を市民自らが決めるといった制度を整えた国もある。

こうした動きを受けて、やはり地方議会での候補者不足に悩むフランスのあるシンクタンクは、地方議会の一割をくじ引きで選ばれた住民に割り当てるべき、と提言している。これらに共通しているのは、行政のではなく、飽くまでも立法のプロセスを一般有権者に開放することにある。

日本でも、司法の場では裁判員が抽選で決められている。ならば政治でも同じことができないわけがない。「衆愚政治に陥る」「ポピュリズムになる」といった指摘もあるかもしれない。裁判員制度が決まつた時、死刑が増えることになるという指摘と同じだ。「プロ」に任せておいた結果が無投票選の増加なのだとしたら、もはや選択の余地はない。「能力」ではなく、「資格」を条件にして、民主主義の空洞を埋める必要性に迫られている。

もちろん、全ての公職を多忙な市民に委ねることはない。古代アテネでも、軍事や財務に係るポストは専門家に任せられた。民主政治は単に市民の代表の定期的な選挙だけに還元されるものではなく、独立した司法や専門家委員会や、住民投票といった多種多様な回路が交差して成り立つてゐる。ただ、そのメニューの中に「くじ引き民主主義」があつても、悪くはないだろう。